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Los agricultores prevén 
una buena temporada 
de la aceituna  P.6

El arte rupestre celebra
25 años de Patrimonio 
de la Humanidad  P.12

El túnel de Beceite, en
obras por los trabajos
de consolidación  P.2

Los empresarios de la comarca 
entregan sus premios anuales 
La Asociación de Empresarios de 
la Comarca del Matarraña cerró 
el año con los reconocimientos 
a tres socios destacados. En esta 
ocasión los galardones recaye-

ron en Jamones Peñarroya por 
su trayectoria; a Taxi Tour Mata-
rraña por el compromiso territo-
rial, y el premio a la innovación 
fue para  Reelity Photo Films. La 

entrega tuvo lugar en Peñarroya, 
en el Santuario de la Virgen de la 
Fuente, en un acto donde se re-
unió el músculo empresarial del 
territorio.  P.4

Los niños y niñas de los municipios disfrutan con la visita de los personajes mágicos de las Navidades. M. Jiménez

El Tronc y Papá Noel traen 
la Navidad al Matarraña  P. 13
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La Comarca del Matarraña ya está preparada ante la 
posible llegada de las nevadas. El pasado mes de no-
viembre, la Diputación Provincial renovó los conve-
nios de colaboración con los diferentes consistorios 
y las comarcas de Teruel, entre ellas el Matarraña, 
dando por activado el operativo de vialidad invernal, 
un dispositivo que se alargará hasta el 15 de abril de 
2024. El convenio entre Diputación y Comarca repite 
efectivos, con dos camiones con cuña y salero ubica-
dos en las sedes de Ráfales y Peñarroya de Tastavins 
y un tercer camión con cuña estacionado en Monroyo. 
Entre las novedades de la nueva campaña de vialidad 
invernal destaca la limpieza de algunas vías que asu-
mirán los vehículos de Comarca. Entre ellas, la carre-
tera que une Torre del Compte con la A-231, así como 
el tramo aragonés de carretera que conecta Peñarroya 

f RUBÉN LOMBARTE de Tastavins con Herbers, municipio de Castellón cu-
yos servicios básicos vienen desde Teruel. 

Carlos Sorolla es consejero de Medio Ambiente 
de Comarca del Matarraña, y explicó que “por medio 
del convenio que hemos firmado con Diputación, la 
Comarca aporta los tres camiones que tiene a su dis-
posición para hacer la limpieza de las carreteras y 
echar la sal que sea necesario”, mientras que el ente 
provincial “se encarga de la financiación para la contra-
tación de conductores”, así como “del mantenimiento 
de los camiones y de las averías que puedan surgir a 
la largo de la campaña”. Unos vehículos y conductores 
que están preparados ante la posible llegada de olas 
de frío o de nevadas y actuar “en el momento que sea 
necesario”. Sorolla recordó que el nuevo convenio ha 
incorporado algunos tramos de carretera en los que 
actuará el equipo de Diputación y de Comarca, con el 
objetivo de mejorar año tras año la vialidad invernal.La campaña se alargará en Teruel hasta el 15 de abril. NDM

Activado el Plan de Vialidad ante las posibles nevadas
El dispositivo que se ha firmado con la Diputación de Teruel cuenta con tres camiones 4x4 con cuña

La Diputación consolida el túnel de la 
única carretera que da acceso a Beceite
En septiembre, unas lluvias provocaron un importante desprendimiento que cerró el paso al municipio

La Diputación Provincial de 
Teruel está llevando a cabo una 
actuación de consolidación 
del túnel de la carretera que da 
acceso a Beceite desde la ro-
tonda de Valderrobres. Se trata 
concretamente del tramo que 
va desde el punto kilométrico 
4+700 al 5+500 de la carretera 
TE-V-3350. Estos trabajos se 
han desarrollado después de 
que a principios de septiem-
bre un temporal de agua pro-
dujese un desprendimiento 
de grandes dimensiones que 
taponó completamente la boca 
del túnel y dejó cortada durante 
unos cuantos días la principal 
vía de acceso a la localidad. En 
ese momento, el ente provincial 
actuó de urgencia para despejar 
el tramo y permitir la circulación 
del tráfico lo antes posible y con 
seguridad. Ahora, después de un 
estudio de la situación por parte 
del equipo de geólogos de la Di-
putación, se ha llevado a cabo la 
consolidación de la estructura a 
largo plazo, y está prevista tam-
bién la instalación de una malla 
de seguridad.

Los trabajos empezaron el 
pasado lunes 18 de diciembre, 
con el plazo previsto de finali-
zación para el 28 de ese mismo 
mes. Durante los días de trabajo 
se ha estado cerrando el paso 
a vehículos entre las 8 y las 16 

f MARTA JIMÉNEZ

horas. Cabe concretar que el 
transporte escolar y los servi-
cios de urgencias tenían permi-
tida la circulación. Tal y como 
consideró el alcalde de la loca-
lidad, Juan Enrique Celma, “son 
trabajos para estabilizar rocas y 
consolidar todo el túnel. Espere-
mos que quede todo arreglado 
y podamos circular sin peligro 
ante posibles caídas de piedras”. 
El presupuesto de la actuación 
es de 30.016 euros y el coste 
será asumido por la Diputación, 
el ente encargado de la conser-
vación de dicha carretera.

La semana pasada representantes de la Diputación, acompañados por el alcalde, visitaron las obras. R. Lombarte

La pista del Pantano
Durante estos días, los vecinos 
han tenido que desplazarse por 
la pista del pantano, un paso que 
lleva hasta Pena y de allí conecta 
con Valderrobres. Se trata de un 
camino rural con tramos sin as-
faltar, y  como apunta el alcalde, 
“es un camino muy estrecho y 
está en muy mal estado”. Cuan-
do se produjo el desprendimien-
to, esa vía ya fue el único cami-
no alternativo con que se contó 
para salir o entrar de Beceite. En 
dicho paso alternativo se produ-
jeron atascos, puesto que no es 
un paso preparado para tal vo-
lumen de circulación. 

Además, el alcalde de la lo-
calidad recordaba que estas no 
han sido las únicas ocasiones 
en que la pista del pantano se 
ha tenido que usar como vía al-
ternativa de comunicación. “No 
es la primera vez que nos que-
damos aislados. Ya pasó en el 
año 2000, cuando por las abun-
dantes lluvias el río pasó por en-
cima del puente e incluso entró 
por el túnel y no se podía circu-
lar por la carretera”. Es por todo 
esto que desde el consistorio 
reclaman a la Diputación que 
se adecue el paso del pantano. 
“Ante cualquier episodio de es-
tas características, estamos en 
una situación muy precaria. En 
un momento de urgencia sólo 
tenemos una vía de escape y 
emergencia”, reclamó Celma.Imagen de como quedó la carretera después del derrumbe. R. Lombarte
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Miguel Gascón (PP) es ya el nue-
vo alcalde de Monroyo. El pasado 
sábado 16 de diciembre a las 12 de 
la mañana, la sala de plenos de la 
Casa Consistorial acogió el acto 
de investidura para constituir la 
nueva corporación municipal. Y 
después de obtener los 7 votos 
de los 7 concejales municipales 
de Monroyo, Miguel Gascón juró 
el cargo de alcalde para los próxi-
mos años y tuvo unas emotivas 
palabras, tanto para su familia 
como para todos los vecinos de 
la población. Gloria Blanc, hasta 
ese sábado alcaldesa de Mon-
royo, le hizo entrega de la vara 
de mando bastante emociona-
da, simbolizando este cambio 
de poderes municipales. El acto 
de investidura fue seguido por 
muchos vecinos y vecinas de la 
población, siendo el desenlace 
de un proceso que ha sido bas-
tante particular. El pasado mes 
de mayo, Monroyo se quedó sin 
Elecciones Municipales porque 

f RUBÉN LOMBARTE no se presentó ninguna candida-
tura. La junta electoral convocó 
nuevos comicios para finales de 
noviembre, con el riesgo de que 
si no salía corporación municipal 
el pueblo podía ser gobernado 
por una gestora. En esta reválida, 
finalmente salieron tres listas. En 
las elecciones, el popular Miguel 
Gascón consiguió 5 concejales, 
mientras que Teruel Existe ob-
tuvo 2 representantes. Por tres 
votos, el PAR se quedó fuera del 
ayuntamiento.

En su primera intervención 
como alcalde, Miguel Gascón en-
tendió que “nos intentaremos po-
ner al día lo más rápido posible, 
que el período de adaptación sea 
cuanto más breve mejor, y apro-
vecharemos las Fiestas de Navi-
dad para trabajar a toda máquina 
y distribuirnos las funciones”. En 
cuanto a proyectos y retos para 
Monroyo, el nuevo alcalde de la 
población consideró que “lo más 
importante es el día a día” y re-
solver “las necesidades de los 
vecinos”, si bien existen algu-

nas cuestiones que preocupan 
y que habría que resolver. Una 
de ellas es “el futuro del cuartel 
de la Guardia Civil”. Encima de la 
mesa también está “la consolida-
ción de la Muela”, donde en estos 
momentos se está actuando, así 
como cuestiones vinculadas a la 
energía y abaratar los costes del 
consistorio, como serían la ilumi-
nación o el punto de captación de 
agua. Miguel Gascón habló tam-
bién del parque residencial. “Es 
una cuestión importante. Tene-
mos que trabajar para que la gen-
te que quiera vivir aquí no tenga la 
obligación de irse fuera. Los pue-
blos somos la gente y sin gente 
no hay futuro”. Desde Teruel Exis-
te, César Lombarte, recordó que 
“llegamos al ayuntamiento con 
ganas de trabajar. Incluso antes 
de las elecciones, convinimos 
ir todos de la mano, indepen-
dientemente de los resultados”. 
Industria, un destino basado en 
el producto y el paisaje, así como 
la vivienda, son las grandes priori-
dades de la agrupación.

Vivienda, el cuartel de la
Guardia Civil y la Muela,
prioridades de Monroyo
El popular Miguel Gascón se convierte en el nuevo alcalde de
la localidad con el voto a favor de los 7 regidores municipales

La nueva corporación municipal, con Miguel Gascón en el centro de la imagen sosteniendo la vara de mando. R. L.

Los estudiantes de segundo 
a cuarto de la ESO del IES 
Matarraña han protagoni-
zado un intercambio a través 
del Programa Erasmus+, y 
que se ha traducido en una 
experiencia de cuatro días 
en la ciudad italiana de Bér-
gamo. Esta experiencia la 
han disfrutado un total de 14 
alumnos y alumnas de se-
cundaria, que fueron esco-
gidos a través de un proceso 
de selección en el que se 
tuvo en consideración, entre 
otros factores, el perfil com-
prometido con las activida-
des y la buena convivencia 
en el centro educativo.

El alumnado, acompa-
ñado de dos profesoras del 
instituto, llegaron a Bérgamo 
el miércoles 13 de diciembre 
y regresaron a su respectiva 
comarca la madrugada del 
domingo 17. Durante estos 
cuatro intensos días, los chi-
cos y chicas compaginaron 
las estancias en dos centros 
educativos con visitas cultu-
rales a la ciudad.

Mediante esta movili-

f REDACCIÓN dad, se siguen reforzando 
las relaciones con el centro 
de formación profesional 
ITIS Paleocapa, centro con 
el que el IES Matarraña ya ha 
desarrollado algunos pro-
yectos previos, puesto que 
ha recibido alumnado de 
bachillerato en cursos pre-
cedentes y lo hará también 
a lo largo del vigente curso 
educativo. En esta ocasión, 
los estudiantes de secunda-
ria del IES Matarraña partici-
paron en talleres prácticos 
de cortado láser y de pro-
gramación, contenido que 
prepararon los profesores 
anfitriones.

Además, y por primera 
vez, los alumnos del IES Ma-
tarraña han sido acogidos 
también en el centro de Edu-
cación Secundaria Maria Re-
gina, donde los chicos y chi-
cas pudieron asistir a varias 
clases, repartidos en diferen-
tes aulas. Durante las tardes, 
los alumnos complementa-
ron la estancia en Bérgamo 
para conocer el centro histó-
rico de la ciudad, la basílica, 
el funicular e incluso el esta-
dio de fútbol del Atalanta.

Los estudiantes del Matarraña, a las puertas del ITIS Paleocapa. NDM

El IES Matarraña amplía
la experiencia Erasmus+
a los alumnos de la ESO
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PREMIOS AL TEJIDO EMPRESARIAL
LA ASOCIACIÓN DE EMPRESARIOS de nuestra comarca distingue la labor de Jamones Peñarroya, Taxi Tour Matarraña y Reelity Photo Film

La Asociación de Empresarios 
del Matarraña celebró el pasado 
jueves 14 de diciembre su entre-
ga de premios anual. Como cada 
año son tres los reconocimientos 
a empresas destacadas del terri-
torio. El premio a la trayectoria se 
le ha entregado a Jamones Pe-
ñarroya, Taxi Tour Matarraña se 
ha llevado el reconocimiento al 
compromiso territorial, mientras 
que el galardón a la innovación 
se ha entregado a  Reelity Pho-
to Films. Este año la entrega de 
premios ha tenido lugar en la Vir-
gen de la Fuente de Peñarroya. 
Unos galardones con los que se 
pretende reconocer el trabajo 
de los negocios del Matarraña, y 
que se lleva realizando ya 12 años.

Marta Ferrás, presidenta 
de la Asociación de Empresa-
rios del Matarraña, comenta 
que “es un evento del que real-
mente estamos muy orgullosos 
como asociación”, puesto que es 
muy exigente, como empresa o 
como emprendedor, conseguir 
que funcionen los negocios en 
el mundo rural. “Implica mucho 
esfuerzo y mucho trabajo”, y es 
por eso que “es muy importante 
mantenerlos y hacer estos reco-
nocimientos”.

La trayectoria de los Jamones
El premio a la trayectoria fue 
para Jamones Peñarroya. Hizo 
entrega Evelyn Celma, vocal de 
la AEM y representante del sec-
tor agroalimentario y productor. 
Y lo recogían Lorenzo Lombar-
te y Constantino Lombarte. En 
el año 2012 Jamones Peñarroya 
S.L. fue la primera empresa de 
la provincia de Teruel en sellar 
la primera paleta con la estrella 
Denominación de Origen, lo que 
demuestra su apuesta continua-
da por la calidad. Este año 2023, 
y como colofón a toda su trayec-
toria, han conseguido la Medalla 
de Oro en el concurso de calidad 
“Jamón de Teruel”, el máximo 
galardón que puede conseguir 
un secadero de jamones en 

f I. APARICIO

la provincia de Teruel. Lorenzo 
Lombarte declaraba que “la ver-
dad es que estamos muy agra-
decidos porque después de 30 
años luchando y peleando, este 
año ha sido uno de los años en 
los que comenzamos a tener al-
gún reconocimiento y eso aporta 
energía y ganas de seguir traba-
jando”.

Territorio Taxi Tour
Taxi Tour Matarraña recibió el 
reconocimiento al compromiso 
territorial, de la mano de Fer-
nando Camps, el presidente de 
la Comarca del Matarraña. Fran 
Simón  comentó los orígenes de 

su negocio. “Estaba y sigo ena-
morado del Matarraña. Y observé 
el déficit de servicios que exis-
tían, entre ellos el del transporte. 

Dándole vueltas a la cabeza, me 
planteé fundir estos dos pensa-
mientos y de ahí nació Taxi Tour 
Matarraña”, a lo que añade que 
“sin duda, reconocimientos de 

este tipo ayudan a entender por 
uno mismo que se va por el buen 
camino”.

Innovación para Reelity
Por último, Emilio Mallén que es 
el director de zona de Caja Rural 
de Teruel del Bajo Aragón/Ma-
tarraña, entregó el premio a la 
innovación a Reelity Photo Films. 
La empresa, fundada en 2020, 
ha destacado como un pilar de 
innovación y creatividad en la 
producción audiovisual. Marc 
García y Bea Pellicer, los funda-
dores de esta iniciativa, se sien-
ten muy satisfechos de poder 
ofrecer servicios de producción 

audiovisual de alta calidad en el 
medio rural, un ámbito tradicio-
nalmente limitado a las grandes 
ciudades. “Nos sentimos orgu-
llosos de poder democratizar, en 
cierta manera, estos servicios, 
para que sean más accesibles 
en el entorno rural” como por 
ejemplo  “el streaming o la pro-
ducción de vídeo para escuelas 
Online”, defendió García.

Desde la Asociación de Em-
presarios del Matarraña consi-
deran que este tipo de empresas 
no solo dan riqueza al territorio, 
sino que ayudan además a dar 
trabajo y, por tanto, a asentar po-
blación en el Matarraña.

Fotografía de grupo de la Asociación de Empresarios de la Comarca del Matarraña junto con los premiados de este año 2023. Marta Jiménez

Jamones Peñarroya, galardón a la trayectoria. M. J. Taxi Tour Matarraña, premio al compromiso. M. J. Reelity Photo Film, distinguida a la innovación. M. J.

‘Este tipo de empresas no solo 
dan riqueza al territorio, 

sino que dan trabajo 
y ayudan a asentar 

población en el matarraña’
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KAgricultura, Ganadería y Medio Ambiente 

Los agricultores auguran una cosecha 
de la oliva abundante y precios al alza
El Matarraña espera una buena campaña, pero la merma nacional mantendrá unos precios elevados

El Matarraña está en plena cam-
paña de recogida de la oliva. Una 
campaña que este año ha empe-
zado con cierto retraso a causa 
de la sequía, y que ha provocado 
que el fruto esté ‘duro’ y no se 
desprenda aún con facilidad del 
árbol. Esta circunstancia hará 
también alargar la cosecha más 
de lo que es habitual. Pero, en 
general, los agricultores del terri-
torio están esperanzados con la 
cosecha de este año, después de 
la de 2022, que fue “un desastre”, 
tal y como recuerda Alfredo Cal-
dú, presidente del Consejo Re-
gulador de la Denominación de 
Origen del Aceite del Bajo Aragón 
y agricultor en Mazaleón.

Caldú recordó que esta tem-
porada auguraba ser muy buena. 
De hecho, se preveía “especta-
cular”, gracias a “unas lluvias en 
septiembre que fueron una agua 
buenísima y muy oportuna para 
la aceituna”. Ahora, ya en plena 
campaña, las perspectivas se 
han desinflado un poco. Pese a 
ello, siguen siendo buenas. Joa-
quín Riba, gerente de la Coope-
rativa de Calaceite, apuntaba 
en la misma dirección. “Esperá-
bamos una campaña de récord 
porque había mucha cosecha, 
pero las altas temperaturas y la 
falta de agua de los últimos me-
ses ha hecho que al final no sea 
tan buena como esperábamos”. 

f MARTA JIMÉNEZ

Sin embargo, “serán muchos los 
kilos que saldrán al final de la 
campaña en la zona del Matarra-
ña”.

En cuanto a los precios, Riba 
aclaraba que “aunque el volumen 
producido en la comarca sea 
bueno, eso no afecta al volumen 
de la producción mundial, que es 
el que fija los precios. Además, 
partíamos de unas existencias 
muy bajas y la producción es-
tatal de este año será más baja 
de lo esperado, por lo que los 

precios seguirán subiendo”. Un 
escenario que desde la coopera-
tiva ven negativamente. “Los pre-
cios se han disparado y eso no es 
bueno, tanto para el payés como 
para el consumidor. Todos los 
extremos son malos y tenemos 
que tener unos precios asequi-
bles para todos”. Caldú recuerda 
que “hemos pasado unos años 
calamitosos, con precios muy 
bajos para el agricultor. Pero con 
la guerra de Ucrania y la falta de 
stock por la mala cosecha, aho-

La sequía y el calor prolongado están dificultando el proceso de recolección de las aceitunas. NDM

ra estamos en los precios más 
altos que ha habido”. Otra cues-
tión es la demanda. “Es verdad 
que la demanda está bajando, 
porque con los precios más al-
tos, el consumidor se retiene a 
comprar”, apunta Caldú. En la 
feria de Calaceite, en el estand 
de la cooperativa, los aceites se 
vendían en torno a los 9 euros el 
litro en garrafas de 5 litros. Según 
las previsiones que maneja Cal-
dú, este precio de referencia no 
bajará. Al contrario. “El aceite en 

origen está entre 8 y 10 euros el 
litro, y con el envasado, etiqueta-
do, distribución, etc. y siguiendo 
la cadena de valor, no me sor-
prendería ver precios más altos”.

Víctor Vidal, agricultor de La 
Portellada, añade que “la cose-
cha es buena y el precio digno, 
porque los precios de hace dos 
años, de 40 o 60 céntimos, no 
compensaban el trabajo. El kilo 
ahora está por encima del euro”. 
Y en relación con los rendimien-
tos, Vidal calcula que “está entre 
el 15% y el 18%, que no es mucho, 
pero con estos aceites de alta 
calidad, nos defendemos”. En 
cuanto a la calidad del aceite, 
se augura excelente. Según el 
presidente del consejo, “hemos 
tenido una sanidad vegetal es-
tupenda. Prácticamente no nos 
ha atacado la mosca del olivo ni 
ha habido plaga de prays. Ten-
dremos mucho aceite de calidad 
para la DO” .

Ahora los agricultores sólo 
esperan que no venga ninguna 
helada o nevada fuerte antes de 
que terminen la campaña de re-
cogida, que se espera larga. Y es 
que con la maquinaria vibradora 
solo consiguen desprender, en el 
mejor de los casos, el 70% de oli-
vas del árbol y, a veces, no llegan 
ni al 30%. Agricultores como Vidal 
han optado por cosechar con el 
sistema manual, con la vara, y 
está saliendo un aceite verde “es-
pectacular”.

El Gobierno de Aragón ha derogado la ley que declaró 
de utilidad pública la lucha contra el virus de la sha-
rka, y que obligó en su día a arrancar prácticamente 
el 90 por ciento de los melocotoneros del término 
municipal de Mazaleón. La decisión apareció publi-
cada en el BOA el pasado 12 de diciembre, y una vez 
catalogado el virus como enfermedad de conviven-
cia, el Gobierno de Aragón considera que la solución 
más lógica y eficiente es derogar dicha orden. A efec-
tos prácticos, esto supone un balón de oxígeno para 
el sector primario, que se asegura que las nuevas 
plantaciones, así como las hectáreas de melocotone-
ro que sobrevivieron a la sharka, ya no serán arranca-
das. A través de un comunicado, el Gobierno de Ara-
gón dijo que Mazaleón y Maella, las dos poblaciones 

f RUBÉN LOMBARTE afectadas por el virus en el 2021, recibieron esta no-
ticia con mucha alegría. El consejero de Agricultura, 
Ángel Samper, se interesó desde el primer día sobre 
esta cuestión y se reunió con las alcaldías de ambas 
poblaciones al poco tiempo de asumir el cargo.

Desde Mazaleón, la alcaldesa de la población, 
Rosa Orona, consideró que “estamos muy esperan-
zados. Para los agricultores representa una tranqui-
lidad enorme pensar que no volverán a revisar los 
frutales”, y desaparece así el riesgo de tener que 
arrancar. Orona concretó que “ha sido un camino 
duro”, pero desde el primer instante “hemos tenido 
mucho respaldo. Antes de las elecciones, Joaquín 
Juste (el actual presidente de la Diputación, PP) se 
comprometió a ayudarnos porque nos vio muy pre-
ocupados ante esta situación”. La derogación de la 
ley supone un cambio significativo en las reglas del 

juego, tanto para los agricultores de Mazaleón como 
para los de Maella, que se aseguran que las hectáreas 
de frutal que han sobrevivido a la sharka y las planta-
ciones jóvenes tendrán prosperidad. Al mismo tiem-
po, los ayuntamientos de ambas poblaciones están 
trabajando para que se impulsen “ayudas económi-
cas a los afectados”. La cooperativa de Mazaleón ha 
recibido en las dos últimas anualidades ayudas pro-
cedentes de la Diputación de Teruel, pero a los agri-
cultores apenas se les ha indemnizado.

Desde Mazaleón, Orona recordó que “tenemos 
constancia de que gente joven y de mediana edad 
quiere volver a plantar”. De hecho, la derogación de la 
ley es esperanzadora para la localidad, donde “tene-
mos ilusión de remontar con este producto”. Antes de 
la crisis de la sharka, Mazaleón recogía unos 2 millo-
nes de kilos de melocotón por temporada.

El Gobierno de Aragón deroga la ley que obligaba a
arrancar los melocotoneros afectados por la sharka
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HÁBITAT DISPERSO EN VERSIÓN ORIGINAL
SILVIA YSAMAT LIDERA UN PROYECTO QUE ESTÁ INTEGRADO POR cuatro documentales QUE VERSAN sobre la vida en las masías del Matarraña

A raíz de todo este trabajo de do-
cumentación, “acabaríamos ma-
durando otro proyecto audiovi-
sual sobre la vida en las masías”. 
A través de entrevistas realiza-
das a vecinos del territorio, “he-
mos recuperado las vivencias en 
torno a las masías, muy marca-
das por las cuatro estaciones del 
año, entendidas como el ciclo de 
la vida”. La serie documental em-
pieza con la primavera, “donde 
hablamos de la llegada a la ma-
sía, de las estructuras familiares, 
de la figura del propietario de la 
masía, del medianero, del ma-
sovero…” La serie continuará con 
el verano, un documental que 
hablará “más de la tierra: qué ce-
reales se cultivaban, la siega y la 
batuda, el ganado de la masía y 
también del concepto de soste-
nibilidad” en un modelo de vida 
en el que se aprovechaba prác-
ticamente todo.

La tercera parte de la se-
rie versará sobre el otoño, y en 
cuyo apartado se hablará de la 
recolección: de la vendimia y la 
campaña de las aceitunas, en-
tre otras. “Un documental donde 
también indagamos mucho so-
bre la luna: cómo se orientaban 

La vida en las masías del Mata-
rraña tendrá su propia versión 
documental. Hablamos de una 
serie de cuatro trabajos audio-
visuales que versarán sobre un 
modelo de vida que pervivió has-
ta hace escasos 40 años y que 
estarán disponibles en cuestión 
de unas semanas. El proyecto 
audiovisual, que ha sido reco-
nocido por el programa ‘Tierra 
de Oportunidades’ que impul-
sa CaixaBank, se proyectará 
próximamente en la sede del 
Grupo de Acción Local Bajo Ara-
gón-Matarraña, pero con la pre-
visión de hacer también difusión 
a través de las bibliotecas muni-
cipales de la comarca y canales 
como YouTube. Un proyecto muy 
cuidado, a través del cual se ha 
entrevistado a diferentes pro-
tagonistas del Matarraña y que 
son patrimonio vivo de la vida 
masovera. La serie ha viajado por 
diferentes masías del Matarraña, 
algunas de ellas todavía activas, 
como el Mas de Moret de Mon-
royo o el Mas de Carranclanc de 
Peñarroya de Tastavins. Otros, 
como la emblemática Torre del 
Marqués, han cambiado de 
usos. También aparecen masías 
que en su día se abandonaron y 
otras que, por desgracia, han ido 
cayendo.

Silvia Ysamat es la persona 
que ha impulsado este proyec-

to documental, y explicó que “la 
idea original parte de Vicent Pa-
llarés, que es un colaborador ha-
bitual de Temps de Franja”. Ysa-
mat aterrizó en el Matarraña con 
la intención de elaborar una se-
rie de entrevistas sobre los usos 
de las plantas medicinales y la 
vida tradicional en el Matarraña. 

fRUBÉN LOMBARTE

LA MODERNIDAD Y LAS
COMODIDADES DEL PUEBLO

APAGARON LAS BRASAS
DE MUCHAS DE LAS MASÍAS

El Mas de Moret, en Monroyo y todavía hoy habitado, es uno de los espacios que aparecen en este proyecto. NDM

con las lunas para cosechar y 
plantar, una cuestión muy inte-
resante sobre creencias que se 

mantienen vivas”, detalló Ysa-
mat. El invierno, la etapa más 
dura de los masoveros, versará 

Imagen del proceso creativo durante la estancia en el Mas dels Fossos. NDM

sobre otras cuestiones como 
“la matanza, pero también del 
concepto del fuego en el suelo, 
de los encuentros y reuniones, 
el recogimiento del invierno”. La 
última pieza documental inda-
gará también sobre el abandono 
progresivo de las masías y de un 
modelo de vida. Silvia Ysamat re-
cordó que “a través de este pro-
yecto hemos filmado en masías 
en las que todavía viven familias, 
pero también en masías donde 
prácticamente no queda nada”. 
Por tanto, el sentimiento de año-
ranza, los recuerdos, la memoria, 
el paso inescrutable del tiem-
po, están muy presentes. En el 
documental aparecen el Mas 
de Blas y el Mas de Micolau de 
Beceite, así como el Mas de Ja-
sanada y el Mas dels Fossos de 
Valderrobres.

La modernidad y el abandono
Una vez escuchadas las múlti-
ples voces del territorio que han 
participado en este proyecto, 
Silvia Ysamat reflexiona sobre 
la decadencia de un modelo de 
vida muy estructurado. “Muchas 
familias tenían su masía, pero 
también una casa en el pueblo. 
La modernidad y las comodi-
dades del pueblo, con agua co-
rriente y electricidad”, acabarán 
condicionando la decisión de 
muchos masoveros, que de for-
ma progresiva apagarán las bra-
sas y cerrarán las puertas de su 
masía para siempre. Ahora bien. 
La vida en la masía, muy ligada a 
la tierra y muy vinculada a la au-
tosuficiencia y al trabajo colabo-
rativo, forjará el carácter y la for-
ma de ser de estos masoveros. 
“La plasticidad, la austeridad, el 
no gastar más de lo que tene-
mos o desear más de lo que uno 
puede tener está incorporado en 
el ADN de todas estas personas”. 

Esta serie documental es un 
homenaje a la memoria viva de 
las masías y de los masoveros. 
Una propuesta audiovisual que 
conoceremos en unas semanas 
y que quiere recordarnos quié-
nes somos y de dónde venimos.
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Arens de Lledó  Arenys de Lledó
JUEVES, 04/01/2024
Por la tarde, llegada del Paje Real para recoger las cartas de las niñas y niños.
VIERNES, 05/01/2024
A primera hora de la noche, Sus Majestades los Reyes Magos de Oriente Melchor, Gaspar y 
Baltasar, a repartir sus regalos, en cabalgata. Organiza: Ayto de Arens de Lledó. 

Beceite  Beseit
DOMINGO, 31/12/2023
A partir de las 00:30 h. Fiesta de Fin de año con el grupo Magia Negra + Dj. Fran Gómez. En la 
carpa del polideportivo. Entrada libre. Organiza: Ayuntamiento de Beceite. 
JUEVES, 04/01/2024
De 18:00 h a 20:00 h. Masterclass de Jota bailada con Miguel Ángel Berna. Inscripción gratuita 
en: www.inscribirme.com/empresariosbeceite@gmail.com o WhatsApp: 677 050 297. Mayores 
de 10 años. Organiza: A. de empresarios turísticos de Beceite. 
VIERNES, 05/01/2024
De 15:00 h a 17:00 h, la Iglesia de Beceite estará abierta para poder dejarles comida a los camellos.
19:00 h. Cabalgata de SSMM los Reyes Magos de Oriente.
EXPOSICIÓN: 
Exposición Luces y sombras. Visitable hasta el 01 de febrero en la biblioteca. Organiza: AytoBeceite. 

Calaceite  Calaceit
DOMINGO, 31/12/2023  - Fin de Año
00:00 h. Campanadas en la Plaza.
01:00 h. Orquesta en el Polideportivo y Bingo. Organiza: Asociación de Jóvenes de Calaceite
MARTES, 02/01/2024
16:00 h. Película de navidad en el teatro municipal, al finalizar se repartirá merienda. 
18:45 h. Llegada del Paje Real en el Monolito. Desde allí los acompañaremos hasta la Plaza de 
España para entregarle las cartas. Organiza: AMPA de Calaceite
JUEVES, 04/01/2023
JORNADES CULTURALS DEL MATARRANYA 
18:45 h. Bienvenida por parte del Ayuntamiento y presentación a cargo de Loli Gimeno.
Conferencia: ‘Historia de Calalceite: Casa l´Advocat i les Escoles’, a cargo de Joaquim Montclús, 
historiador y presidente de ASCUMA. Ceremonia del XVI Premio Franja: lengua, cultura y territo-
rio a Sigrid Schmidt von der Twer. Clausura con el cantautor: Franco Deterioro. Organiza: ASCUMA. 
VIERNES, 05/01/2024
18:30 h. Cabalgata de SSMM los Reyes Magos de Oriente, inicio del recorrido en la Plaza San 
Miguel y reparto de regalos en el Polideportivo. Organiza: AMPA de Calaceite

Cretas  Queretes
VIERNES, 29/12/2023
Por la tarde, Belén Viviente a cargo de los niños/as del colegio. Organiza: AMPA de Cretas
SÁBADO, 30/12/2023
18:30 h. Llegada del Cartero Real al Recinto Ferial. Organiza: Asociación Gente Joven. 
1º SAN SILVESTRE CRETENSE
11:30h - 12.30h. Diferentes categorías. Inscripciones gratuitas en el Ayuntamiento hasta el día 29 
de diciembre. Punto de encuentro Plaza de España. 
Después Vermut musical y Home dels Nassos. Organiza: Ayuntamiento de Cretas. AMPA de Cretas. 
VIERNES, 05/01/2024
A las 19:30 h. Cabalgata de SSMM Los Reyes Magos. Llegarán por el portal de Valderrobres y ha-
rán la entrega de regalos en el Recinto Ferial. Organiza: Asoc. Cultural Gente Joven y AMPA de Cretas.

Fuentespalda  Fondespatla
DOMINGO, 31/12/2023
Desde las 00:30 h, Fiesta de fin año, a cargo de Dj. Blay. Bingo y Photocall. En el Cúbic. 
VIERNES, 05/01/2024
18:30 h. Cabalgata de SSMM Los Reyes Magos. Organiza: Comisión de Fiestas y Ayto de Fuentespalda. 

La Fresneda  La Freixneda
DOMINGO, 31/12/2023 - Fiesta de Nochevieja 
01:00 h. Concierto a cargo del Grupo de Rock “Les Savage Clit”. En el salón Sociocultural.
Disco Móvil. En el salón sociocultural. Organiza: Comisión de fiestas. 
VIERNES, 05/01/2024
Por la mañana, Arrastre de Calderons. En la Plaza Mayor. 
Después habrá un espectáculo de magia en el Salón.
18:30 h. Cabalgata de SSMM Los Reyes Magos y entrega de regalos en el Salón. 

La Portellada  
VIERNES, 05/01/2024
Por la tarde, Cabalgata de Reyes por las calles del pueblo.

Lledó
SÁBADO, 30/12/2023
Paje Real en la plaza de la Iglesia. 
VIERNES, 05/01/2024

Por la tarde, Cabalgata de SSMM Los Reyes Magos.

Mazaleón  Massalió
VI TARDE DE SUPERFRIKIS 
28, 29 y 30/12/2023
De 17:00 h a 20:30 h, VI tarde de super frikis: videojuegos, juegos de mesa, scalextric…
Jueves 28 a las 19: 00 h. Campeonato de Hundir la flota.               
Viernes 29 a las 19:00 h. Bingo friki.                 
Sábado 30 a las 18:00 h. Campeonato de Splendor.
Inscripciones para los campeonatos a través del Facebook o Instagram de Csa l´Argilaga o en 
la organización. Habrá premios. Donativo: 2€. Organiza: Asoc. Cultural L’Argilaga
DOMINGO, 31/12/2023
00:00 h. Uvas y cava. En la Plaza
01:00 h. Discomóvil en el Salón. Organiza: Kintos y Ayuntamiento
JUEVES, 04/01/2024
18:30 h. Cartero Real. En la Plaza
VIERNES, 05/01/2024
18:30 h. Llegada de SSMM Los Reyes Magos. En la Plaza. Organiza: El Club de la Juventud

Monroyo  Mont-roig
DOMINGO 31/12/2023
 3 ª SAN SILVESTRAIL. ¡CORRIENDO POR LA IGUALDADA NADIE ES MAS QUE NADIE!
10:30 h. En MonEsport. Diferentes categorias carrera y senderista. Inscripciones: 30 minutos 
antes de la salida. Organiza: Ayto de Monroyo, Matarraña Team, Kms por un sueño, Pacto de estado.
13:00 h. Vermut musical
CAP D´ANY
Cena en el Salón. 
23:30 h. Concentración en la Plaza para despedir el año, y después baile
VIERNES, 05/01/2024
Por la tarde, Cabalgata de SSMM los Reyes Magos. 
SÁBADO, 06/01/2024
20:00 h. Actuación del grupo ‘Okland’
21:30 h. Bocadillos. Proyección de video de la iluminación.
00:00 h. Actuación del grupo ‘Okland’

Peñarroya  Pena-roja
DOMINGO, 31/12/2023 - Nochevieja
Cena popular, Uvas, y Discomóvil. En el Salón. Plazas limitadas. Organiza: Comisión de Fiestas.
VIERNES, 05/01/2024
Por la tarde, Cabalgata los Reyes por las calles y entrega de regalos en el Salón Multiusos.

Ráfales  Ràfels
VIERNES, 05/01/2024
Por la tarde, Cabalgata de Sus Majestades los Reyes. En el Ayuntamiento. Organiza: A. Cult. Estrets.
 Torre del Compte  La Torre
VIERNES, 05/01/2024
Por la mañana, lectura de cuentos en la Biblioteca.
19:00 h. Sus Majestades los Reyes Magos de Oriente llegarán a la población y entregarán rega-
los. En el Salón del Baile.  Organiza: Asoc. Cultural La Unión

Valdeltormo  La Vall del Tormo
VIERNES, 05/01/2024
18:30 h. Comenzará la búsqueda de los Reyes Magos.
19:30 h. Cabalgata de Reyes entregarán los regalos en el Salón. Organiza: AMPA CP de Valdeltormo

Valderrobres  Vall-de-roures
SÁBADO 30/12/2023
18:00 h. Visita de los Pajes Reales. Llegada de los Pajes Reales en la Plaza España. El buzón real 
estará todas las navidades en la oficina de turismo municipal de Valderrobres.
VII SAN SILVESTRE
11:00 h. - 14.00 h. Diferentes categorias, entrega premios + vermut. 3€ y recogida de dorsal hasta 
el 30 a las 13:00h. (En las instalaciones deportivas). 
00:00 h. Nochevieja con Dj. Pascu. En el Pabellón Municipal. Organiza: Ayto de Valderrobres. 
VIERNES, 05/01/2024
18:00 h. Cabalgata de Reyes con la batucada ‘A Ritmo de Vida’. Salida del Pabellón y recorrido 
por las calles hasta la Pl. de España, donde entregarán regalos. Organiza: Ayto. y Kintos 2024.
EXPOSICIÓNES
Una mirada en 3D de los olivos milenarios del Territorio del Sénia. En la oficina de turismo mu-
nicipal de Valderrobres. Visitable desde el 14 de diciembre hasta el 07 de enero. 

Valjunquera  Valljunquera
DOMINGO, 31/12/2023
11:30 h. Carrera Solidaria. A beneficio de la Asociación Española Contra el Cáncer. Organiza: Asoc,. 
Cult. Y Gastronómica ‘Peña la Plaga’ Colabora: Ayuntamiento, Peña ‘Invasión’ y Asoc. Antiguas Alumnas.
VIERNES, 05/01/2024
19:00 h. Cabalgata de SSMM Los Reyes Magos y entrega de regalos en el Pabellón.
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NOTA:La Comarca del Matarraña/Matarranya no se responsabiliza de los cambios en la programación que se pudieran producir.  
La información ha sido facilitada por los ayuntamientos y las asociaciones organizadoras de las actividades.
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a las carreras que no estaban relaciona-
das con la cerámica o la construcción. Te 
decían: “Por qué estudias, si no sirve de 
nada”. Y no sólo era el hecho de estudiar, 
sino tener cultura o ciertas inquietudes. 
Todo ello, en estos territorios nuestros, 
históricamente no ha estado bien visto. 
Con la crisis de 2008 esta realidad cam-
bió, y mucha gente se replanteó este dis-
curso y cambió de mentalidad.

En la novela aparece la violencia física 
y verbal, pero también la económica. 
¿Por qué ha querido destacar ese tipo 
de violencia en concreto?
En la novela intento hablar bastante de 
clase, porque al final es lo que lo acaba 
determinando todo. Y a menudo, cuando 
abordamos la violencia, las diferencias de 
clase las olvidamos. Pero son muy impor-
tantes. En este caso se produce dentro 
de un matrimonio, entre una persona de 
clase trabajadora y la propietaria de una 
fábrica. Con esta desigualdad, sumada a 
la desigualdad del patriarcado, es donde 
cristalizan las cosas malas. La protagonis-
ta trabaja e ingresa una nómina, aunque 
esto no siempre se da así. Muchas muje-
res víctimas de violencia están ligadas de 
por vida a su verdugo porque no pueden 
escapar económicamente y no pueden 
sustentarse. Y cuando la víctima aporta 
una nómina, la de ella nunca es la profe-
sión importante que hay en casa.

¿Cree que la realidad del patriarcado 
está aún muy enquistada en la socie-
dad rural?
Es una dinámica muy difícil de romper. Yo 
siempre hablo del concepto de ‘el qué di-
rán’, y que es una de las cuestiones más 
agresivas y punitivas que hay hacia las 
mujeres en el medio rural. En los pueblos, 
si tú te escapas de lo ‘correcto’, que es en-

contrar marido, casarte, tener una casa 
y tener hijos, tu vida, tus decisiones y tus 
actos estarán continuamente sometidos 
a un juicio público y serán motivo de con-
versación. Y eso se hace todavía más evi-
dente cuando te has ido y has vivido en un 
sitio donde te has sentido libre y has vivido 
en una realidad donde tú no eres un punto 
de la orden del día de ninguna conversa-
ción y nadie cuestiona tu vida privada. 

¿Ve solución a esta realidad del medio 
rural?
Intento no tirar las culpas al medio rural. 
Pero creo que estamos aburridos y la in-
mensa mayoría se dedica a chafardear. 
En eso deberíamos hacer autocrítica, en 
la manera que tenemos de relacionarnos. 
Pero también creo que hay una parte im-
portante de negligencia por parte de las 
administraciones, que han abandonado 
al medio rural para que no tengamos nada 
con que entretenernos, más que de hablar 
los unos de los otros. Deberían responsa-
bilizarse por la falta de oferta cultural y de 
entretenimiento.

¿Nota una evolución entre la actuali-
dad y la realidad que se plantea en ‘Ca-
sada i callada’?
La dictadura franquista hizo mucho traba-
jo en determinar la sociedad actual. Hay 
ambientes que sí han cambiado, pero en 
otros falta “ventilar”. Los entornos rurales 
son de los que menos se han ventilado. 
Hay conductas que sufrió mi madre que 
yo sigo sufriendo actualmente. Creo que 
nos pensamos más modernos de lo que 
realmente somos.

En el libro trata también la homose-
xualidad. ¿Cree que es uno de los co-
lectivos más discriminados en el en-
torno rural?

Sí, y no quería pasarlo por alto en la no-
vela. De hecho, existe el término ‘sexilio’, 
que hace referencia al exilio en base a las 
orientaciones sexuales de las personas 
LGTBI, las cuales se han marchado de los 
pueblos a lo largo de la historia porque, 
directamente, no encajan. Casualmente, 
y a día de hoy en Llucena, no hay ningu-
na persona que oficialmente haga vida no 
heterosexual. En mi zona no hay gais, ni 
lesbianas, ni transexuales... No hay abso-
lutamente nadie con estas sensibilidades. 
Qué casualidad: en los pueblos no nacen 
gais. Es la reserva espiritual de occiden-
te. Me hace gracia porque te dicen: “pero 
si Fulanito es gay y lo sabemos todos”. Y 
este tipo de frases son síntoma de que di-
cha persona no se siente cómoda con un 
vecino gay. 

Durante los últimos años se ha habla-
do mucho de despoblación. ¿Conside-
ra que el patriarcado ha favorecido la 
marcha de las mujeres y, por ende, el 
vaciado rural?
Hay estadísticas que reflejan la desigual-
dad de presencia de hombres respecto a 
las mujeres en el medio rural. Eso se hace 
patente en el tardofranquismo, con expe-
riencias como ‘las caravanas de mujeres’ 
o ahora con formatos televisivos como 
‘Granjero busca esposa’. Que se hayan ido 
los úteros del pueblo sí que debe haber 
contribuido al clima de despoblación.

¿Cree que su novela es incómoda de 
leer, al menos para determinados sec-
tores de la sociedad?
Hay ciertas personas que si leen el libro, 
les puede resultar algo incómodo. Hom-

bres que históricamente han tenido una 
serie de privilegios y mujeres que han car-
gado con dichos privilegios a falta de no 
tener derechos. Hechos que aún se ven 
actualmente. Ponerse delante de ese es-
pejo es necesario pero también doloroso.

A pesar de los momentos duros que 
narra su historia, ‘Casada i callada’ no 
deja de tener un toque alegre...
Ese era mi objetivo. Y era difícil, porque 
es complicado darle el tono que quieres. 
Creo que es una manera de hacer enten-
der las cosas a través de un tono un poco 
más desenfadado, e incluso en algunos 
momentos humorístico o cotidiano, y que 
refleja también el carácter valenciano.

Emma Zafón (Llucena del Cid, 1987) es pe-
riodista y escritora valenciana. El pasado 
24 de noviembre presentó su último libro, 
‘Casada i callada’, en Peñarroya de Tasta-
vins, en el marco del Día Internacional de 
la Eliminación de la Violencia contra las 
Mujeres. Dicha novela relata la vida de las 
mujeres nacidas entre los años 50 y 60 en 
el medio rural. Un retrato inspirado en la 
sociedad e historias de su Llucena natal.

‘Casada i callada’, un libro que des-
grana la ruralidad. ¿Cómo abordó esta 
compleja cuestión, y más tratada des-
de la visión de una mujer?
Para narrar ciertas cuestiones, como yo 
he hecho, en primer lugar es necesario 
haberte criado en un pueblo. De lo contra-
rio, te pierdes muchos detalles de lo que 
es la vida rural. Además, llevo ya muchos 
años fuera (del pueblo), y he sido capaz 
de mirar las cosas desde otra perspecti-
va. Sobre todo, he podido reflexionar so-
bre ciertas conductas y ciertos roles que 
tenemos normalizados, pero que cuando 
pones distancia ves que son tóxicos, es-
pecialmente para las mujeres.
 
En estas comarcas de interior, el ca-
mino de la mujer venía muy marcado: 
festejar, casarse, tener hijos... ¿Es así 
también para su protagonista?
Quería reflexionar y plasmar precisamente 
eso. En este caso, mi protagonista es una 
mujer que, a pesar de ser del medio rural, 
tuvo ciertas oportunidades: estudió, se 
formó, trabajó... Pero a pesar de que pudo 
igualarse a los hombres, a nivel personal e 

íntimo no se libró de ese camino marcado. 
Su destino último era casarse y tener una 
familia. Había un imaginario colectivo que 
marcaba eso. Como máxima aspiración 
de una mujer, esa tenía que ser su felici-
dad y plenitud. Un consenso social al que 
era muy difícil escapar.

La protagonista es maestra, pero su 
formación no le ayudó. Incluso fue un 
elemento más de presión. ¿Por qué le 
sucede eso?
La figura de las maestras y los maestros 
siempre ha estado bastante menospre-
ciada. Y una sociedad que no valora a los 
docentes dice mucho de ella misma. En 
Castelló, además, había mucho desprecio 

‘‘el ‘quÉ dirán’ es de lo más agresivo y punitivo 
que hay hacia las mujeres en EL MEDIO RURAL’

emma zafón, PERIODISTA Y escritora

fRUBÉN LOMBARTE / MARTA JIMÉNEZ 

“Muchas mujeres víctimas de
violencia están ligadas de por 
vida a su verdugo. no pueden

escapar económicamente”

Emma Zafón, en una imagen promocional de su última novela, ‘Casada i callada’.  NDM

“En mi zona no hay gais, 
ni lesbianas, ni transexuales... 

Los pueblos son la reserva 
espiritual de occidente”
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LOS PRIMEROS ARTISTAS DEL MATARRAÑA
Se conmemoran 25 años de la declaración del arte rupestre levantino como Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO

En 1903, hace exactamente 120 
años, el reconocido arqueólogo 
Juan Cabré descubrió en el ba-
rranco del Calapatà, en el término 
municipal de Cretas, unas figuras 
de colores negros y rojizos pinta-
das en un abrigo rocoso casi ex-
puesto al aire libre. En el Matarra-
ña, sin ser consciente de ello, Juan 
Cabré identificó los primeros ves-
tigios de lo que se acabó definien-
do como arte rupestre levanti-
no. De hecho, el descubrimiento 
de Cabré en la Roca dels Moros 
acabó atrayendo a importantes 
prehistoriadores por la zona. En-
tre ellos, el abade francés Breuil, 
quien por fortuna, en una estancia 
por nuestra comarca, descubrió 
nuevos vestigios de arte levantino 
en el yacimiento de los Gascons. 
Actualmente, existen identifica-
dos en todo el arco mediterráneo 
de la península ibérica 758 abrigos 
rocosos, cuevas o barrancos con 
pinturas de estas características. 
En el Matarraña, destacan la Roca 
dels Moros, los Gascons y la Font 
de la Bernarda, de Cretas; Caigu-
des de Salbime y els Secans, de 
Mazaleón; así como las pinturas 
de la Fenellassa, en Beceite. Pin-
turas que en 1998 serían declara-
das Patrimonio de la Humanidad.

Ana Casasús es técnica de 
Patrimonio de la Comarca del 
Matarraña, y explicó que “nuestro 
territorio tiene mucho que decir 
en arte rupestre levantino. Justo 
aquí, en el Matarraña, fue don-
de se descubrieron las primeras 
pinturas”, que se caracterizan por 
mostrar figuras humanas bas-
tante estilizadas en acciones de la 
vida cotidiana. De hecho, Casasús 
recordó que antes de 1903 “sólo 
se conocían las pinturas paleo-
líticas características de la costa 
cantábrica”. Un arte rupestre “de 
otro estilo, más antiguo y que, so-
bre todo, se centraba en la figura-
ción animal”. En el Matarraña, Juan 
Cabré descubrirá “un arte rupestre 
distinto. Unas pinturas en las que, 
por primera vez, aparecerá la 
figura humana”. De ahí su impor-

fRUBÉN LOMBARTE

EN 1903, CABRÉ DESCUBRIÓ
LAS PINTURAS DEL CALAPATÀ.
ESCRIBÍA EL PRIMER CAPÍTULO
DEL ARTE RUPESTRE LEVANTINO

Restitución digital de las pinturas de la Roca dels Moros de Cretas, descubiertas por Juan Cabré hace 120 años. NDM

tancia prehistórica. Un arte rupes-
tre que, con el tiempo, se ha situa-
do entre el 10.000 y el 4.500 antes 
de Cristo, es decir, en la transición 
entre el paleolítico y el neolítico. 
Actualmente, en la Roca dels Mo-
ros apenas se conservan dos figu-
ras humanas. El conjunto original, 
vendido al Museu Arqueològic de 
Catalunya, consta de tres ciervos y 
también de un toro.

A partir de estas pinturas, “en 
el Matarraña podemos situar una 
civilización que vivió hace miles de 
años y que desapareció”, apun-
tó Casasús, y que situamos en la 
transición entre el hombre caza-
dor-recolector y las primeras so-
ciedades neolíticas que domesti-
caron la agricultura y la ganadería. 
De ahí “la gran importancia del arte 
rupestre levantino y la información 
que nos aportan”, manifestó Ana 
Casasús. De hecho, y gracias a la 
conservación de este arte rupes-
tre, los primeros pobladores nos 
dicen “qué hacían, cómo iban ves-
tidos, qué cazaban...” Por desgra-
cia, y tal y como lamentó la técnica 
de Patrimonio, “aquí en el Matarra-
ña el arte rupestre que tenemos 
se conserva muy mal”. En primer 
lugar, porque a inicios del siglo XX El arte prehistórico descubierto en Mazaleón resulta de gran interés. NDM

algunas pinturas serían arranca-
das y adquiridas por la Junta de 
Museos de Barcelona en 1918. Por 
otro, “porque son unas pinturas 
que están al aire libre”. Los moti-
vos de la Fenellassa son los que 
mejor se conservan. “Figuran cin-
co personas sobre unos animales, 
que bien podrían ser burros o ca-
ballos”. Pinturas que nos hablan 
de una civilización que había do-
mesticado a los animales.

Una aplicación rupestre
De cara a la puesta en valor y di-
fusión de este patrimonio prehis-
tórico, que hace mención a los 
primeros pobladores de nuestro 
territorio, hace unos años Comar-
ca del Matarraña puso en marcha 
el proyecto Matarranya Rock Art. 
Se trata de una aplicación que 
hace una restitución digital del 
arte rupestre identificado en el 
Matarraña. De hecho, la aplica-
ción en cuestión nos permite via-
jar a través de nuestro dispositivo 
móvil a los seis yacimientos de 
la comarca, y dentro de ella po-
demos comparar el estado actual 
de las pinturas, como estaban 
en el momento de su descubri-

miento y también se hace una 
restitución virtual para entender 
cómo serían las pinturas en ori-
gen. Sobre esta herramienta, Ana 
Casasús consideró que “es una 
aplicación muy interesante, por-
que nos ayuda a identificar los 
motivos que había en los abrigos 
rocosos y conocer las pinturas de 
una forma más cómoda y fácil”. El 
arte rupestre levantino del Mata-
rraña, que hace exactamente 25 
años fue declarado Patrimonio de 
la Humanidad por la UNESCO, se 
puede visitar a través de la página 
web https://3dscanner.es/ma-
tarranya/
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El AMPA de Valderrobres im-
pulsó a inicios de diciembre el 
ChiquiFestival, una tarde de 
encuentro y de diversión para 
los más pequeños. Hinchables, 
pintacaras y talleres navideños 
han llenado el pabellón de la lo-
calidad, al que han asistido al 
rededor de 180 adultos y 180 ni-
ños. Una tarde muy entretenida 
en la que además se han reali-
zado diferentes sorteos, entre 
ellos dos bicicletas y dos lotes 
patrocinados por los comercios 
de la capital del Matarraña. Pili 
Colón, presidenta del AMPA del 
CEIP de Valderrobres, concretó 
lo que tenían preparado: “hemos 
montado colchonetas para que 
se diviertan los niños y manua-
lidades de navidad. Además, los 
estudiantes de 4º de ESO han 
montado un estand de chocolate 
caliente para ganar dinero para 
el viaje de fin de curso, y también 
hemos montado pintacaras y 
sorteos, y donde participa el co-
mercio de Valderrobres”.

Una tarde de invierno en la 
que mucha gente y entidades de 
la localidad quisieron colaborar 
con el evento, desde el ayunta-

f ISABEL APARICIO

miento hasta los comercios de 
la zona. “El ayuntamiento nos 
ayuda dejándonos el polidepor-
tivo y aportando dinero para los 
productos deportivos”, a lo que 
Colón añade que “fuimos a algu-
nos de los comercios de Valde-
rrobres a ver si podían ayudar y la 
verdad es que se han volcado y 
decidimos hacer dos lotes de la 
cantidad de productos que tenía-
mos”.

El ChiquiFestival es una tar-
de divertida y diferente. Por esta 
razón se han querido sumar mu-

chas familias del Matarraña y ha 
servido de punto de encuentro 
de familias de pueblos vecinos. 
“Es una tarde que sirve también 
como punto de encuentro”, co-
mentó la presidenta del AMPA. 
“Es un día para divertirse, pa-
sarlo bien y reencontrarse”. El 
ChiquiFestival lleva varios años 
celebrándose en torno al Puente 
de la Purísima, y desde el AMPA 
recuerdan que sin el trabajo de 
los miembros de la asociación no 
sería posible organizar activida-
des como esta.

El AMPA de Valderrobres
celebra el ChiquiFestival
con talleres e hinchables
Más de 300 personas, entre niños y adultos, participan en
una actividad donde hubo pintacares y diferentes sorteos

El pabellón de Valderrobres se llenó de pequeños y de hinchables en un ChiquiFestival muy participativo. I. A.

El pintacaras no puede faltar en una jornada pensada para los niños. I. A.

El domingo 24, los niños y niñas de Mazaleón se reunieron en la pla-
za Mayor para hacer ‘cagar’ al ‘Tronc de Nadal’. Club de la Joventut

La tarde de Noche Buena, Papá Noel y su Elfo visitaron a los niños y 
niñas de Torre del Compte. @torre_del_compte_ayuntamiento

Este año Papá Noel pasó por el colegio de Valjunquera y trajo a los 
alumnos del centro dulces y regalitos. @ayuntamientovaljunquera 

Papa Noel llegó a Valderrobres acompañado de ayudantes moteros 
y recibió a los niños y niñas en la lonja del ayuntamiento. NDM
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Manuel Blasco anima a las Comarcas a crear 
proyectos de largo recorrido a través del FITE
El consejero de Turismo y de Medio Ambiente, y a su vez responsable del Fondo de Inversiones, 
apuesta por ideas que creen puestos de trabajo, generen riqueza y luchen contra la despoblación

El consejero de Turismo y Me-
dio Ambiente del Gobierno de 
Aragón, Manuel Blasco, se reu-
nió el día 4 de diciembre con los 
presidentes de las 10 comarcas 
de la provincia para abordar las 
líneas estratégicas de los próxi-
mos Fondos de Inversiones de 
Teruel (FITE). De hecho, Blasco 
consideró necesario la defini-
ción de proyectos tractor que 
ayuden a dinamizar la economía 
provincial y la de sus comarcas, 
y de esta forma les trasladó a los 
representantes comarcales el 
reto de madurar ideas para im-
pulsar proyectos ilusionantes y 
que se puedan planificar a me-
dio y largo plazo. El consejero de 
Turismo y de Medio Ambiente, y 
al mismo tiempo responsable 
de los FITE, explicó que el últi-
mo gran proyecto que se puso 
en marcha en la provincia fue el 
Aeropuerto de Caudé, del que 
se cumplen ya 10 años. Manuel 
Blasco recordó grandes proyec-
tos que han servido para dinami-
zar el territorio, entre ellos el cir-
cuito de carreras de Motorland, 
la experiencia científica y turísti-
ca de Dinópolis o la infraestruc-
tura astronómica de Galáctica.

Sobre el encuentro, Manuel 
Blasco apuntó que “el FITE no de-
bemos verlo como 60 millones 
de euros anuales. La legislatura 
dura cuatro años. Y, por lo tanto, 
podemos pensar en proyectos 
a más largo plazo, porque ten-
dremos 240 millones para esta 
legislatura”. Y “si pensamos en 
dos legislaturas para proyectos 
de largo recorrido, como ha sido 
el aeropuerto de Teruel, habla-
ríamos de una inversión de 480 
millones de euros”. El conseje-
ro concretó que hay que invertir 
bien ese dinero, y propuso im-
pulsar “proyectos que beneficien 
a las comarcas”, y sobre todo 
que “generen riqueza, creen 
puestos de trabajo y consoli-
den población”. Durante este 
encuentro, Manuel Blasco puso 
de ejemplo al Matarraña, al que 
considera una de las comarcas 
que más ha trabajado el desti-
no turístico y ha puesto en va-
lor sus productos agroalimen-
tarios. El consejero, tal y como 
trasladó durante la reunión con 
la asociación de los Pueblos Bo-
nitos de España de hace unas 
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semanas, entendió también que 
hay que apostar por el turismo 
de calidad.

Turismo sostenible y de bici
Desde el territorio, Fernando 
Camps, presidente de la Co-
marca del Matarraña, estuvo 
presente en la reunión. Y aunque 
es algo precipitado hablar de 
los proyectos tractor a tener en 
consideración en el Matarraña, sí 
que vio en el turismo senderista 
y de bicicleta unas líneas estra-
tégicas que se tienen que seguir 
trabajando. Camps explicó que 
“el consejero nos trasladó que no 
debemos pensar en proyectos 
a corto plazo, sino en iniciativas 
a cuatro u ocho años vista que 
dinamicen todo el territorio”. Y 
en este sentido, el presidente de 
la Comarca entendió que es ne-
cesario consolidar las líneas de 
trabajo que se han seguido du-
rante estos últimos años, y que 
sobre todo han versado sobre el 
medio ambiente, la gestión de 
residuos, la economía circular 
y especialmente el turismo. A 
través del Plan de Sostenibilidad 
Turística, a lo largo de los próxi-
mos meses se desarrollará una 
destacada inversión para el turis-
mo ciclista, sobre todo a partir de 
la creación del Centro BTT que 
se ubicará en la antigua estación 
de tren de Cretas, transformada 

El presidente de Comarca, Fernando Camps (cuarto por la dcha), estuvo presente en la reunión vivida en Teruel. NDM

La Vía Verde, a su paso por la antigua estación de ferrocarril de Cretas. NDM

en albergue.
La estrategia que se está si-

guiendo en el territorio pasa por 
convertir la Vía Verde en un eje 
sostenible que vertebre el turis-
mo de bicicleta, y a partir de ella 
crear toda una serie de arterias 
ciclistas que interconecten los 
rincones de toda la comarca. 
Fernando Camps entendió que 
“es muy interesante comunicar 
a los pueblos” a través de dife-
rentes rutas, y de esta forma que 
todo el Matarraña se beneficie 
del impacto que está teniendo el 
destino de bicicleta, muy respe-
tuoso con el paisaje. Hace unos 
días en Cretas tuvo lugar un en-
cuentro con representantes de la 
Terra Alta, con quienes se están 
valorando estrategias parecidas 
de cara a sacar el máximo pro-
vecho de la Vía Verde. A lo largo 
del año 2022, por el contador de 
Prat de Compte pasaron cerca 
de 90.000 usuarios, unas cifras 
que se superarán sobradamen-
te este 2023 que cerramos. De 
cara a los próximos meses, la Vía 
Verde ‘Val de Zafán’ vivirá impor-
tantes mejoras. A la creación del 
Centro BTT de Cretas se suman 
la mejora del tramo comprendi-
do entre Alcañiz y Valdealgorfa 
o la llegada de la Vía Verde has-
ta el Parque Natural del Delta, y 
que ampliará el recorrido ciclista 
desde Roquetes a La Ràpita.

Inversiones en los pueblos
Cabe recordar que el FITE se arti-
cula a través de un convenio en-
tre el gobierno central y la DGA, 
que nació para corregir los des-
equilibrios estructurales de la 
provincia. Las administraciones 
hacen una aportación de 30 mi-
llones de euros cada una, de for-
ma que el FITE se traduce en 60 
millones anuales para proyec-
tos estratégicos de la provincia. 
Unas ayudas que tienen diferen-
tes partidas y líneas de inyección 
económica, como las que van 
dirigidas a los ayuntamientos, y 
que en los últimos años se han 
traducido en proyectos desta-
cados para algunas poblaciones 
del Matarraña. El pasado mes 
de noviembre se firmó de forma 
telemática el nuevo FITE, y des-
de la consejería, a lo largo de las 
últimas semanas se han estado 
avanzando diferentes actuacio-
nes que se desarrollarán a través 
del propio fondo.El proyecto de montaña Sierras Matarraña, a su paso por las Masmut. NDM
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Asociación Protectora de 
Animales del Bajo Aragón

Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una 
cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en 
regiones de 3x3 casillas. Partiendo de 
algunos números ya dispuestos en al-
gunas de las casillas, hay que comple-
tar las casillas vacías con dígitos del 1 
al 9 sin que se repitan por fila, columna 
o región.

Solución

vTurismo  Turisme      

La cocina de la Torre del Visco revalida su 
‘estrella verde’ que concede Guía Michelín
Las ‘Green Star’ valoran la cocina sostenible y la apuesta por una economía circular y de kilómetro cero

El restaurante El Visco del Hotel 
La Torre del Visco ha revalidado 
su ‘Green Star’, distinción que 
concede la prestigiosa Guía Mi-
chelín. Hablamos de unos reco-
nocimientos que la publicación 
gastronómica impulsó en 2021 y 
que premian las propuestas de 
cocina sostenible más desta-
cadas tanto de España como de 
Portugal. El restaurante de la To-
rre del Visco, un Relaix Chateau 
situado en el término de Fuen-
tespalda, entró en la Guía Miche-
lín 2023 con una estrella verde a la 
sostenibilidad, premio que man-
tiene para la nueva publicación. 
De hecho, la Guía Michelín 2024 
ha otorgado 12 nuevas estrellas 
verdes, por lo que este selecto 
club estará integrado ahora por 
49 restaurantes. Por proximidad 
al territorio, de la mano de la Torre 
del Visco del Matarraña tendre-
mos, desde ahora, al restaurante 
L’Algadir del Delta, ubicado en 
Terres de l’Ebre.

Jemma Markham es la pro-
pietaria de la Torre del Visco, y 
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consideró que “Michelín cada vez 
le da más importancia a la gas-
tronomía circular y sostenible. 
Para nosotros es un orgullo for-
mar parte de este selecto grupo 
de estrellas verdes, porque re-

fleja muy bien el proyecto de la 
Torre del Visco”, ya que desde su 
origen ha tenido una importante 
apuesta por la cocina sosteni-
ble. “Si tienes en consideración el 
pescado, que lo adquirimos en el 

Delta, el producto que aparece en 
nuestros menús proviene de un 
radio de escasos 70 kilómetros”, 
dijo Markham. Pero si le quitas el 
pescado, “las distancias son aún 
más cortas. Tenemos una finca, 

Jemma Markham y Rubén Catalán recogieron en 2022 la ‘estrella verde’ en una gala celebrada en Toledo. NDM

un huerto, compramos mucho 
producto a nuestros vecinos… 
La gran suerte que tenemos en 
el Matarraña es que encontra-
mos una despensa muy rica y 
muy variada”. De hecho, y se-
gún apuntó Jemma Markham, 
el cliente “quiere saber la proce-
dencia de lo que come”, puesto 
que el producto de proximidad 
forma parte de la propia expe-
riencia turística.

Rubén Catalán, chef de ‘El 
Visco’, entendió que “la Torre del 
Visco lleva 30 años siendo sos-
tenible, trabajando el sentido co-
mún”. Y es que para Catalán se 
está hablando mucho de sosteni-
bilidad, pero por encima de todo 
hay que “trasladar ese sentido 
común a la cocina, plasmarlo 
en el plato, que es lo que premia 
la Guía Michelín”. El chef también 
destacó el gran papel que tiene el 
mundo rural sobre la cocina sos-
tenible. “Si no tuviéramos unos 
grandes productores y proveedo-
res que hacen las cosas bien, no 
tendríamos un producto de ca-
lidad imprescindible para hacer 
esta cocina sostenible”.

ADOPCIÓN PERRO
NOMBRE: Pistolas
SEXO: Macho
EDAD: 9 años
RAZA: Mestizo pequeño

HISTORIA:  Pistolas es un 
perrito chiquitín que perte-
neció a un señor mayor con 
demencia que ya no podía 
cuidarlo. Aunque tenga 9 
años, sigue pareciendo un 
cachorro.
CARÁCTER: es supereduca-
do tanto con perros como 
con personas y, además, 
sabe caminar con correa. 
Llegó con dermatitis debido 
a su leishmania, pero ya está 
tomando medicación.
infoapap@gmail.com
FB: @apapbajoaragon
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El calendario ‘Pioneras 2024’ dedica el mes de agosto a la

árbitra y futbolista Rocío Zapater

La Diputación Provincial y la 
Subdelegación del Gobierno 
han dado a conocer ‘Pioneras 
2024’, un calendario en lila que 
busca trabajar por la igualdad. 
En esta ocasión, un total de 13 
mujeres pioneras en la provincia 
serán las protagonistas de este 
calendario, siendo el mes de 
agosto asignado a Rocío Zapa-
ter, árbitra y jugadora de fútbol 
del Matarraña. La presentación 
del calendario se vivió el pasado 
martes 12 de diciembre, y estu-
vo presidido por Beatriz Redón, 
diputada delegada del servicio 
de Igualdad en DPT, así como 
por Belén Fuertes, responsable 
de la unidad contra la violencia 
de género en Subdelegación. El 

f RUBÉN LOMBARTE acto reunió a un buen puñado de 
estas pioneras en la provincia, y 
no faltaron Elena Castillo, que 
ha sido la artista encargada de 
las ilustraciones, y Guada Caulín, 
que se ha encargado del material 
y los recursos didácticos que in-
tegran el calendario.

Rocío Zapater no escondió la 
ilusión que supone formar parte 
de un proyecto que busca visi-
bilizar referentes femeninos en 
múltiples facetas de la vida. Des-
de muy joven, Zapater tenía una 
gran pasión por el fútbol. “Soy ár-
bitra desde el 2002, y fue una ma-
nera de seguir vinculada al mun-
do del fútbol, que me gustaba 
mucho. En aquellos años, José 
Molina y Emilio me animaron a 
conseguir el carnet de árbitro”, 
por lo que cuando Rocío se fue a 

Zaragoza a estudiar, aprovechó y 
se sacó dicho documento. Desde 
hace unos años, Rocío Zapater 
es también la delegada de árbi-
tros del Bajo Aragón, y aunque 
no arbitra todas las semanas, 
“de vez en cuando nos vestimos 
de corto”. Rocío Zapater recono-
ce que el mundo de los árbitros 
es algo complicado. Primero, 
porque el fútbol es demasiado 
pasional. “Ser árbitro, por natu-
raleza, es difícil”. Y ser mujer no 
facilita mucho las cosas.

Hablando de referentes
La protagonista del mes de agos-
to en el calendario ha combina-
do la faceta de árbitra con la de 
jugadora de fútbol. Formó parte 
de aquel proyecto de femenino-7 
que nació en Arnes, que pasó 

por Horta de Sant Joan y que 
acabaría fundando el equipo de 
femenino de la Escuela de Fút-
bol Base de Valderrobres. Un 
recorrido que constata el amor 
de Rocío por el fútbol. Once tem-
poradas en la Terra Alta, “para 
después dar el salto al Matarra-
ña, donde de la mano de Manuel 
Bel se hizo una gran apuesta por 
el fútbol femenino”. Una carrera 
profesional que no ha sido sen-
cilla. “Hace 21 años, cuando hice 
el curso, en Aragón éramos seis 
colegiadas”. La situación ha cam-
biado y “se están dando pasos 
muy importantes”, tanto en la Se-
lección y entre los clubes profe-
sionales, como en el mundo del 
arbitraje. Ahora, las niñas tienen 
unos referentes. Para pioneras 
como Rocío, los padres, la fami-

lia o su pareja, Nines, han sido 
unos pilares muy importantes.

Junto a Rocío Zapater, en el 
calendario ‘Pioneras 2024’ apa-
recen María Luisa Sanz, que fue 
la primera cartera en moto de la 
provincia; la ingeniera técnica 
Sonia Bielsa; las botánicas Blan-
ca y Clotilde Catalán de Ocón; la 
diseñadora de moda Rosa Blas-
co, así como la piloto de drones 
Elisa Yuste. También aparecen la 
maestra de taekwondo Joaquina 
Edo, o la agricultora Andrea Lor-
ga. En septiembre tenemos a la 
piloto de automovilismo Laura 
Aparicio, mientras que octubre 
es para Rita Marindo, artista y 
pintora. El calendario lo cierran 
la poetisa y periodista Teresa 
Agustín, y la presidenta de ANU-
DI, que es Alba Noelia Escuín.

Diputación y Subdelegación del Gobierno han impulsado una nueva edición del calendario ‘Pioneras’, dedicado a 13 mujeres de Teruel. Una de las pioneras es la matarrañense Rocío Zapater. NDM
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